

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6900.

Suscripcion en Córdoba...

(Por un mes.... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs)

Fuera de Córdoba.....

(Por un mes.... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.)

DOMINGO, 19, OCTUBRE DE 1873

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIV.

EL PROCESO DE BAZAINE.

(Conclusion.)

El general en jefe del ejército del Rhin escribió inmediatamente al emperador para informarle de su precaria situación, ignorándose cuál ha sido la suerte de esta carta.

En aquel entonces, es decir, el 1.º de Setiembre, los acopios de trigo eran más considerables que los de carne; no había provisiones para cinco semanas. El pan escaseaba; no había más que para suministrar la doble ración reglamentaria que los soldados debían llevar de reserva en sus mochilas. La carne de caballo debía emprenderse a distribuir el 7 de Setiembre, y el consumo se apreció en 250 de estos animales, de los cuales, 50 se destinaron al consumo de la ciudad. El estado sanitario era poco satisfactorio, pues los hospitales contenían de 15 á 16,000 enfermos, y las entradas eran por término medio de 76 hombres cada día. Además, unos 2,000 heridos estaban asistidos en los domicilios de los habitantes de la ciudad, con un celo é interés digno del mayor elogio.

Por lo que respecta á las municiones, estaban muy distantes de abundar, y su fabricación era difícil por causa de que poco antes de empezar la campaña el establecimiento pirotécnico de Metz, había sido trasladado á Bourges, y el material que el general Soleille había pedido á Paris no había llegado todavía.

En esta desgraciada situación tuvo conocimiento el ejército del Rhin del desastre de Sedan, por los gritos de victoria que se oían en las avanzadas prusianas, y la noticia de la revolución del 4 de Setiembre llegó á conocimiento del general Bazaine por medio de un prisionero que se había fugado de Ansur-Moselle.

Inmediatamente el mariscal escribió al general en jefe del ejército sitiador, pidiéndole informes acerca de la verdad de estos acontecimientos, pero hasta el 16 de Setiembre no recibió contestación. Creemos interesará á los lectores de la *Liberté* conocer el texto de la carta del príncipe Federico Carlos, escrita en alemán, y cuya traducción es la siguiente:

EL PRÍNCIPE FEDERICO CARLOS AL MARISCAL BAZAINE.

«Cuartel general, delante de Metz, 18 de Setiembre de 1870.»

Siento no haber podido contestar hasta este momento á la carta de V. E., causa de una escursion que me ha impedido recibirla oportunamente. Los sucesos que V. E. desea conocer de los acontecimientos ocurridos en Francia, se los comunico con mucho gusto. Cuando despues de la capitulación

del ejército del mariscal Mac-Mahon, cerca de Sedan, S. M. el emperador Napoleón se rindió personalmente á S. M. mi rey y señor, el emperador declaró que no podía entrar en negociaciones políticas por haber dejado la dirección de los asuntos del Estado en manos de la regencia en Paris.

El emperador se trasladó desde luego como prisionero de guerra á Prusia y eligió el castillo de Wilhelmshohe cerca de Cassel, por su residencia.

Dos dias despues de la capitulación ocurrió, por desgracia, en Paris una revolución que estableció, sin derramamiento de sangre, la república en lugar de la regencia. Esta república no tuvo su origen en el cuerpo legislativo sino en el Hotel de Ville, y hasta ahora no ha sido reconocida en toda la Francia. Las potencias monárquicas tampoco la han reconocido todavía.

S. M. el rey ha continuado su marcha de Sedan á Paris sin encontrar obstáculo alguno en el ejército francés.

Nuestros ejércitos han llegado hoy mismo ante esta ciudad.

Por lo que toca á la composición y Mas tendencias del mismo gobierno establecido en Paris, el extracto de un periódico que es adjunto dará los detalles que deseará.

Por lo demás, V. E. me hallará siempre dispuesto y autorizado para contestar á toda comunicacion que pueda desear.

Federico Carlos.

A esta carta acompañaba un fragmento de periódico *La Patrie*, el cual insertabamos los acontecimientos principales del día 4 de Setiembre.

El mariscal comunicó estos acontecimientos al ejército en una orden del día en la cual exhortaba á las tropas á no echar en olvido sus deberes hacia la patria y á defender con igual valor el país contra los extranjeros y el orden social contra las malas pasiones.

Esta situación subsistió hasta el 23 de Setiembre, época en la cual se atribuye tuvo lugar el episodio de Regnier, sobre el cual no quiero extenderme para no anticiparme á los acontecimientos, toda vez que Mr. Regnier es uno de los principales testigos de la causa. Pero lo que creo útil decir es que de la entrevista de Mr. Regnier con el mariscal Bazaine resultó el viaje del general Bourbaki á Londres. El general en jefe del ejército del Rhin había antes ofrecido esta misión al mariscal Canrobert, que la rehusó.

Con la aparición de M. Regnier en Metz coincidieron los primeros rumores de rendición. El mariscal Bazaine recibió de Ferrières un despacho en el que se le preguntaba si aceptaría para la rendición del ejército las condiciones que estipulara M. Regnier despues de

recibir sus instrucciones. Contestó que no podría admitir capitulación alguna sin los honores de la guerra, y ofreció al príncipe Federico Carlos enviarle al general Boyer un ayudante de campo para que le comunicara mas detallados informes acerca de lo que había ocurrido entre él y M. Regnier.

En este estado las cosas, empezó el mes de Octubre con la toma por el séto cuerpo del castillo de Ladonchamps.

El día 7, las tropas francesas se hacían dueñas de Tapes y de Bellevue, pero no encontraron allí los grandes recursos que esperaban. El combate costó á los franceses 1.257 hombres, cogiendo 800 prisioneros al enemigo.

Sin embargo, de día en día la situación del ejército francés era más grave, los recursos disminuían rápidamente, y por esta causa se decidió el movimiento ofensivo del ejército sobre Ais, el cual fracasó.

El mariscal Bazaine se dirigió entonces á los jefes de cuerpo, como lo había hecho anteriormente, y casi todos le contestaron que era necesario tratar de obtener una capitulación honrosa, y que si el enemigo se negase á ello, no quedaba mas recurso que salir combatiendo. El mariscal Le Boeuf fué el único que emitió el parecer de que era preciso intentar de nuevo la suerte de las armas antes de pensar en ninguna especie de capitulación.

Segun el informe del general Coffinières no quedaba ya en la ciudad trigo mas que para diez dias, y la administración militar no podía procurar al ejército pan mas que para cinco dias; si bien reduciendo la ración á 300 gramos, se podrían ganar tres dias mas.

El 10 de Octubre el mariscal Bazaine reunió el consejo de guerra, y hé de este consejo:

- 1.º Se resistirá el mayor tiempo posible.
- 2.º No se hará operacion alguna en la plaza, siendo casi improbable el objeto que se proponian conseguir.
- 3.º Las negociaciones con el enemigo se inaugurarán en un plazo que no pasará de cuarenta y ocho horas, con objeto de terminar una convencion militar honrosa y aceptable para todos.
- 4.º En el caso de que el enemigo quiera imponer condiciones incompatibles con nuestro honor y el sentimiento del deber militar, se intentará abrirse paso por la fuerza de las armas.

Le aprobaron y firmaron los mariscales Canrobert y Le Boeuf; los generales de Ladmiral, Grossard, Desvaux, Sobrier, Coffinières; el intendente en jefe Lebrun, el mariscal Bazaine.

El día 12 de Octubre el príncipe Federico Carlos hizo saber al mariscal Bazaine que tenia autorización para dejar pasar al general Boyer. Dicho

general abandonó á Metz el mismo día y se volvió á Versalles. El 14 estaba de regreso. M. Bismark exigió como punto de partida y como base de las negociaciones, dos condiciones previas:

- 1.º Una declaración del ejército del Rhin en favor de la Regencia.
- 2.º La entrega de la plaza de Metz á la Prusia.

El consejo de guerra reunido inmediatamente por el mariscal, rechazó estas bases de negociacion, y algunos de los jefes de cuerpos hablaron de hacer un esfuerzo supremo.

El consejo se separó despues de haber decidido por mayoría de seis votos sobre ocho votantes que el general Boyer fuera á reunirse con la Emperatriz, para exponerle la situación del ejército del Rhin. El objeto era pedir á S. M. desligara al ejército del Rhin de su juramento en el caso en que ella no quisiera ó no creyera deber intervenir.

El general Boyer partió, y el 24 de Octubre el príncipe Federico Carlos comunicó al mariscal Bazaine este telegrama de su enviado de Inglaterra.

«La Emperatriz, á quien he visto, hará los mayores esfuerzos en favor del ejército de Metz, que es objeto de su profunda solicitud y de sus constantes cuidados.»

El mariscal Bazaine envió entonces al general Changarnier al cuartel prusiano, pero el glorioso veterano de las guerras de Africa no obtuvo éxito feliz cerca del príncipe Federico Carlos, y el 25, despues de una tentativa igualmente inútil del general de Cisey para obtener que la ciudad de Metz no fuera comprendida en la capitulación, el general Jarras, jefe del estado mayor del ejército, fué enviado cerca del príncipe Federico Carlos, con un delegado con plenos poderes para fijar y firmar un convenio militar, por el cual el ejército francés, vencido por el hambre, se constituiría prisionero de guerra.

Al llegar á este punto del proceso, será cuando deberá tener lugar el debate sobre la cuestion de las banderas, que será uno de los episodios importantes, el mas importante, tal vez, segun la acusacion.

El convenio se firmó en la tarde del 27 de Octubre, debiendo ser ejecutado el 29 á medio día.

El 29 de Octubre, á las tres de la tarde, el mariscal Bazaine se constituyó prisionero en el castillo de Borny, cuartel general del príncipe Federico Carlos. El príncipe le transmitió inmediatamente la orden que había recibido de Versalles para mandarle trasladar á Cassel, y en la misma tarde el mariscal partió para Pout-a-Mousson, de donde debía salir al día siguiente, á

las nueve de la mañana para tomar el camino de Alemania.

Seccion oficial.

Por decretos del ministerio de Marina, se nombra vocales del consejo de administracion del fondo de premios para el servicio de la marina, á los diputados á Cortes D. Eduardo Cagigal, D. Eusebio Pascual y Casas, D. Indalecio Corugedo y D. Tomás de la Calzada y Rodriguez.

Tambien publica la *Gaceta* los decretos del ministerio de Ultramar delclarando cesante á D. Rafael Gonzalez Janer, jefe de administracion de tercera clase en la central de Rentas y Estadística de Cuba; disponiendo que D. Nicasio Suarez Llanos, jefe de administracion de tercera clase del cuerpo de empleados de aduanas de las Antillas, se encargue de la administracion de la aduana de la Habana durante la suspension de D. Manuel Larios y Fernandez; y nombrando jefe de administracion de cuarta clase con destino á la administracion central de aduanas de la isla de Cuba á D. Eduardo de Castro y Serrano, que con igual categoría figura en el escalafon del cuerpo de empleados de aduanas de las Antillas.

Noticias.

NACIONALES.

De la *Gaceta* de Madrid y de la *Correspondencia de España* copiamos las noticias siguientes:

—En el próximo correo se embarcarán en Cádiz con destino á Cuba 350 marineros.

—Se han dado las ordenes oportunas á los capitanes generales de Aragón, Cataluña y Valencia para que la navegacion por el Ebro no se interrumpa.

—En breve publicará la *Gaceta* las instrucciones para llevar á efecto los impuestos extraordinarios de guerra, de puertas y ventanas, sello y timbre y explotación minera.

—El vapor *Colon*, que se halla en Alicante, tiene orden de unirse al contralmirante Lobo si ocurre algo importante para la escuadra, y de permanecer en aquel puerto en caso contrario.

—Ha entrado en el puerto de Santander la corbeta de hélice, de la marina militar de Noruega, nombrada *Nornen*, siendo la primera vez que aquella costa ha sido visitada por un buque de guerra de la mencionada nacion.

—El Sr. Carreró, preso en la cárcel de Sevilla y condenado por incendiario, durante su prision se ha entretenido

za, y magostá de los Alpes; se presentan en una escala infinitamente mas reducida. Son, digámoslo así, como un juguete entre las manos poderosas que supieron crear los gigantes de granito del Monte Rosa y el Monte Blanco; pero no por eso están rodeados de valles menos pintorescos, ni es menos hermosa su corona de nieve. Puede faltarnos la magnificencia, no el encanto!

A Bagnères de Bigorre fué adonde se envió á Mad. de Melcy.

Bigorre no tiene la salvaje hermosura de los paisajes montañosos, es casi el fin de la cordillera, la transicion ya para otro mundo. La elevacion de los Pirineos es ya escasa por esa parte, y parece inclinarse hacia el pequeño pueblito sembrado de casetas de campo, parques á la inglesa, fondas y hoteles que encierran casinos, salas de conversacion, un pequeño mundo, en fin, mas tranquilo siempre que la agitada colonia que se reúne en Bagnères de Luchon.

Su hermosa cabeza coronada de cabellos rubios, su tez de una blancura alabastrina, sus ojos azules y expresivos, su pierna torneada que dejaba lucir una falda escocisamente corta, hacia que en ella se fijase todo el mundo, y cualquiera de las familias allí residentes hubieran hecho suya con gran placer aquella hermosa niña.

Esta había honrado desde luego con su amistad al gentil Pablo y á la hermosa Enriqueta, y como tenia una edad muy tierna, mostrábase indiferente á las atenciones de que era objeto si no venian de sus nuevos amigos.

De ordinario, un aya inglesa, que, como casi todas sus compatriotas nacidas para el servicio aristocrático, parecía pertenecer á una gran raza, acompañaba á esta interesante criatura: otras veces se la veia de la mano de una mujer de veintiseis á veintiocho años, cuyo parecido con ella la hacia reconocer inmediatamente por su madre.

Hizo pues los imposibles por llevarse consigo toda la familia.

La resistencia que había previsto de Hector era harta fundada: ¡el viaje no sonreía al ciego! Parecía bastante sacrificio recibir á los vecinos de las cercanías. ¿Cómo había de consentir en ir á los Pirineos, á los sitios mismos que había frecuentado joven elegante, organizando partidas de placer, siendo en fin el alma, la animacion de aquella sociedad, ante la cual se tenia que presentar ahora de un modo tan poco lisonjero?

Así pues, su negativa contestó á las primeras insinuaciones de su mujer; pero esta, que le conocia bien, empleó el único argumento que podia decidir á un hombre que era delicado en el fondo de su alma.

—Ese viaje me es necesario, — dijo — pero si te obstinas en no venir conmigo, renuncio á él.

—Vamos, tirana, — exclamó entonces el ciego sonriendo. — Prepara las maletas; al decirme eso ya sabes que

en pintar cuadros, que representan los incendios de las jornadas del 28, 29 y 30 de julio último, en los cuales se destaca su personalidad, como director de los mismos. Así lo dice un periódico de la localidad.

—A las tres de esta tarde continuaba ardiendo la estación de Venta la Encina. Los carlistas han destruido la línea férrea en una extensión de cinco kilómetros.

—De Búrgos nos escriben confirmando la noticia que dimos el día 13 acerca de la desaparición de un funcionario de aquel presidio. El fugado ha sido el mayor, comandante accidental señor Lafuente, y parece que, en efecto, se ha llevado 23.000 rs. de la caja.

—Entre los destrozos causados en Venta la Encina por la facción Escobar, se cuenta la destrucción completa del tren número 7, que fué incendiado al mismo tiempo que la estación.

—Uno de nuestros colegas refiere el siguiente suceso:

«Ayer le dió gana a un miliciano antiguo de ponerse su uniforme y de salir a paseo, en mal hora lo hizo, pues lo cogieron, y entre cuatro individuos de las gorras coloradas lo llevaron al gobierno civil.»

Al pasar por la calle de Alcalá, una turba de chiquillos y mujeres que rodeaban al preso principiaron a pedir que matasen a éste. Por fortuna para él, el ministerio de la Gobernación estaba cerca, y allí se refugiaron el reo y sus conductores.»

—Hemos oído hablar con grandes encomios de un informe que las academias de la Historia y de Bellas Artes han dado al gobierno sobre el cuño ha de adoptarse en la nueva moneda española, escrito por un distinguido individuo de la primera de aquellas. No menos notables parece que son los dibujos hechos por un artista muy conocido, que pertenece a la segunda. Sería de desear que el gobierno mandase publicar en la *Gaceta* el contenido de dicho informe, en que nos aseguran que se ha tratado la cuestión magistralmente en todos conceptos.

—En Canarias se ha procedido a las elecciones de diputados provinciales por no haber llegado a tiempo la orden de suspensión. Han salido una gran mayoría de federales, siete u ocho alfonsistas, tres radicales y cinco unionistas.

—Dábase anoche como cosa resuelta el relevo del general Moriones, a causa sin duda de su enfermedad, añadiendo los amigos del marqués del Duero que este reemplazaría al primero, y los del señor duque de la Torre que él sería el designado para mandar el ejército del Norte. La primera versión era la que corría como mas acreditada, llegando a asegurarse que el brigadier Llorente le acompañaría en concepto de secretario y a sus órdenes el mariscal de campo Sr. Vega.

No hemos podido comprobar la exactitud de estas noticias.

—Entre los diferentes rumores relativos a la cuestión de Cartagena que hoy han circulado, y no han sido pocos, se cuenta el de que en consejo se había hablado de nombrar al general Topete para encargarse del mando de la escuadra. Otros rumores versaban sobre las razones que ha podido tener el se-

ñor Lobo para abandonar las aguas de Cartagena.

—No tiene fundamentos la noticia que da un periódico de que se indicaba al general Izquierdo para la capitana general de Madrid, pasando a Filipinas el general Pavía.

—En la Laguna (Canarias) ha habido un gran incendio que ha causado bastantes pérdidas.

—La mayor parte de las líneas telegráficas se encuentra interrumpida por temporales y otras causas.

—Al ministro de Marina acompañan esta noche dos ayudantes, su secretario Sr. Leño, el general Chicarro, un telegrafista con aparatos de campaña y un escribiente.

—La *Igualdad*, periódico ministerial, dice hoy acerca de la retirada de la escuadra de las aguas de Cartagena:

«Ayer fué objeto de todas las conversaciones la retirada de la escuadra que mandaba el contraalmirante Lobo a las aguas de Gibraltar. Unos decían que este movimiento tenía por objeto proveerse de carbón, y otros que recoger a la *Zaragoza*; pero sea lo que quiera, lo cierto es que ha sorprendido a todos y disgustado profundamente al gobierno, que inmediatamente que supo la noticia acordó retirar el mando al Sr. Lobo, y hoy publica ya la *Gaceta* el decreto nombrando su sucesor al señor Chicarro, con lo cual quedan terminantemente contestados los diarios de oposición que hacían con motivo de esta retirada las mas gratuitas y calumniosas suposiciones.

No comprendemos la conducta de esos periódicos que, por hacer la guerra al gobierno, no vacilan en alamar la opinión pública inventando todo género de patrañas. Algunos aseguran que una de nuestras fragatas había sido cogida por los insurrectos, siendo así que todas han ido a Gibraltar y que todas se han preparado para volver a la lucha.

Esta retirada no favorece nada a los insurrectos, pues muy en breve volverá a Cartagena la escuadra, reforzada con el poderoso auxilio de la *Zaragoza* y con municiones suficientes para obligar a los cartageneros a que se rindan.

—La fragata *Carmen* debe haber salido ya de Alicante para unirse a la escuadra del contraalmirante Chicarro.

—No sabemos por qué asegura un colega que los jefes de la insurrección de Cartagena tienen asegurada la emigración en un buque extranjero de los que hay anclados en Escombrera.

—Apenas llegó a noticia del Sr. Topete la inesplicable retirada de nuestros buques a Gibraltar, se presentó al gobierno ofreciendo sus servicios; y enterado de que había sido nombrado ya el general Sr. Chicarro, repitió su oferta, comprometiéndose a ocupar el puesto que a las órdenes de dicho marino se le designase.

Así lo cuenta la *Iberia*.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris, 11 (retrassado).—El «Diario de Ginebra» publica una carta de un cura francés anunciando que el obispo de Nancy se ha separado de la Iglesia católica romana; pero un despacho de

Nancy fechado hoy desmiente categóricamente la noticia.

Roma, 14.—Ha comenzado la venta de los bienes eclesiásticos en las provincias romanas.

El gobierno italiano ha dispuesto que se ejecute por completo la ley de garantías pontificias.

Paris, 14.—El Banco de Londres ha subido el descuento a 6 por 100.

En Paris se acentúa una fuerte baja en los valores.

Aumentan las dificultades respecto a la cuestión del conde de Chambord, y aun se cree surjan nuevas complicaciones en este asunto.

El rey de Sajonia se encuentra en situación bastante grave, por consecuencia de la herida que recibió cayendo del carruaje del príncipe heredero.

Paris 14.—Habiendo llegado la circulación de los billetes del Banco de Francia a la cifra de tres mil millones de francos este establecimiento ha subido el descuento al 6 por ciento.

Bruselas, 14.—El comité Católico de esta corte ha ofrecido asilo al arzobispo de Posen, para el caso que sea desterrado.

En Paris, Roma y Havre de Gracia, el cólera sigue estacionado y con poca importancia.

La cosecha del algodón ha sufrido mucho en los Estados Unidos por las nieves prematuras, y esto acrece la crisis financiera.

Deseando sin duda el gobierno de Versalles que la marina francesa esté representada en las costas de España de un modo tan respetable como las de Italia e Inglaterra, hace partir de Tolon el navio almirante *Océano* y la corbeta blindada *Asina Blanca*, que se unirán a las de igual clase la *Thétis* y la *Juana de Arco*, formando la división naval del Mediterráneo a las órdenes del Vice almirante Surville.

La famosa Mina Puccinelli salió el 9 de Lisboa para Londres, y según el *Diario de Noticias* de la primera de dichas ciudades, el gobierno portugués le pagó el pasaje en el vapor y además el gasto que hizo durante su estancia en Lisboa.

El descalabro del globo aerostático de los Estados Unidos no ha desalentado a otro americano, Wells, quien anuncia va a emprender en este mes un viaje aéreo desde Viena a América; pero no queriendo esponerse a los peligros del Atlántico, dice irá por Europa y Asia a América.

El 13 del actual habrá partido para Viena la condesa viuda de Girgenti, acompañada de la Sra. de Calderon de la Barca y de su curador el Sr. Cárdenas. Como ha visitado ya la exposición de Austria y hace pocos días que se separaba de su hermano D. Alfonso, este viaje solo puede tener por objeto ó intimar las relaciones cariñosas que ya unen a la infanta Isabel con la familia imperial de Austria, ó asistir a las fiestas que van a darse en Viena con motivo de la visita del emperador de Alemania. La condesa de Girgenti volverá a Paris para los días de su augusta madre.

A lo pocos días de llegar el príncipe

Alfonso a Viena, ha tenido el gusto de poder escribir a su madre, que el 7 de octubre no se había presentado ya caso alguno de cólera en la capital de Austria, lo cual es muy lisonjero para el anciano emperador Guillermo, que en estos momentos marcha a Viena, dejando aun el cólera en Berlín. La epidemia, desde mediados de julio, ha producido 1230 muertos en Viena sobre 3020 atacados. En Paris, donde no parece que esté destinada a causar tantas víctimas, ha habido ya varios días en la primera quincena de octubre sin caso alguno en los hospitales, ni muertes por el cólera en la ciudad.

En la capital de Rusia, aunque el cólera se presenta muy leve, tiende a hacerse estacionario, carácter que temen los médicos tomados mas ó menos pronto en Europa. De Hungría tarda en desaparecer, pero en Italia desciende rápidamente.

Gaceta.

—Ya llegó.—Ayer empezó a verificarse la requisita de caballos. La operación se llevó a cabo con todas las formalidades en la plaza de la Trinidad y ante las comisiones respectivas, presidiendo el acto el Sr. Gobernador militar.

—Cefe.—H. tomado posesión de su cargo el nuevo jefe de fomento de este Gobierno civil Sr. Guirado, que ha sido trasladado de Granada.

—El vigia.—Preguntaban estos días—al pueblo los concejales:—¿qué es lo que hay aquí de mas?—y el eco les dijo:—«¡ba che!»

—Con mucho gusto.—Don Manuel Osorio, al tener la satisfacción de instalarse de nuevo entre nosotros, nos suplica saludemos en su nombre al público de Córdoba, de quien tantas pruebas de estimación ha recibido en otras épocas, y aprovechamos la oportunidad de anunciar la creación y establecimiento en esta capital de un conservatorio de declamación y oratoria prácticas, dirigido por el gratuitamente en el Gran teatro, para cuyo efecto invita a la juventud, a la que lo dedica, esperando en merecer su apoyo y cooperación; advirtiéndole a los padres o superiores, que no solo enseña tan importante adorno a los que se dedican a la escena, sino tambien muy particularmente a todos aquellos cuyas carreras exijan hablar y leer en público.

—Planos.—Se han terminado los de la plaza del mercado que va a construirse en Málaga y en Córdoba, que ya estaban hechos esos estudios, cuando se construye?

—Comision.—Se ha nombrado una por el ayuntamiento para que designe las calles de esta ciudad en que solo han de transitar los carruages en una dirección. Deberán declararse sus extremos con las palabras de entrada y salida. Así se evitarán muchos males.

—Enlace.—El día quince del actual ha contraído matrimonio en San Fernando nuestro querido amigo el teniente de navio Sr. D. Rafael Cabezas y Saravia, con la elegante y virtuosa Srta. D.ª María de la Concepción Carles y Ley, perteneciente a una de las mas ilustres familias de aquella provincia. Les damos la enhorabuena y

les deseamos muchos años de felicidad.

—Debut.—La Srta. Celimendi ha muy aplaudida anteanoche en el teatro del Recreo y llamada a la escena para concluir la zarzuela *Una vieja*.

—Blen: pero...—Se trata, según un colega, de arrecifar la calle de Fernando desde la Cruz del Rastro la fuente, colocando árboles en la zona exterior de las aceras. Está bien si se trata de arreglar en verano aquello en un polvero, y en invierno se limpia de modo que no se convierta en un lodazal.

—Serán paganos.—Se ha resuelto en sentido negativo la consulta al gobierno sobre si debía concederse gratis el uso de armeros los dueños y encargados de colonias agrícolas.

—Cálculo.—Un sabio inglés calculado que un hombre habla, término medio, tres horas al día a razón de ciento veinte palabras por minuto, ó sean veinte y nueve páginas en octavo por hora; de manera que cada individuo habla por valor de sesenta y cinco páginas a la semana, ó cincuenta y dos gruesos volúmenes al año.—Caballero, le preguntó un hombre poco galante con el bello sexo: ¿cómo se aplica igualmente a las mujeres?—*Yes*, contestó fríamente el tadjista británico, pero hay que multiplicar por diez.

—Falta hace.—Ha acordado el Ayuntamiento que inmediatamente componga la calle del Gran Capatzen por la parte del Gran Teatro, y se loquen pasadas de baldosas. El tiempo tenemos reclamado todo como indispensable.

—Subasta.—El primero de Noviembre se subastan en la Notaría de Torres dos pedazos de terreno de Ezequiel Fernandez Lopez.

—Efermidades.—Hoy.—1433.—Casamiento de Isabel la Católica el infante de Aragón D. Fernando 1396.—Publicación en Madrid de pragmática firmada por el rey D. Enrique III, por la que se aclaró y mandó la publicada por el mismo en 20 de agosto del mismo año hallándose en Segovia.—Mañana.—1434.—Fusilamiento en Vitoria de D. Mañón de Oca.—1433.—En este día firmó el rey D. Juan II unas Ordenanzas, por las que se corregían los usos que se cometían por los empleados y oficiales de su casa y corte.

—Lotería.—El sorteo inmediato se verificara el veinte y cuatro corriente. Consta de treinta mil pesetas a treinta pesetas y de mil quinientos cinco premios. Los mayores treinta y tres.

—Así se dice.—Parece que se va a colocar luces de gas en los techos de la calle del Gran Capatzen desde la Merced, cuyo trayecto en tinieblas.

—Ingenuidad.—Llevaron a un inglés al teatro de la Opera de París donde se ejecutaba un baile de espectáculo. ¿Qué tal os parecen las cosas? le preguntó un amigo. No, deciros, contestó el inglés, soy fuerte en pintura.

—Un monstruo.—Acaba de ocurrir un hecho horrible en Carrizosa. Nos dicen que una familia acom-

me pones en la imposibilidad de rehusar.

—¡Así me gusta!—dijo su mujer abrazándole.—Tú sabes que allí como aquí, yo seré la misma; no te dejaré mas que el instante de tomar el agua, y el resto del tiempo estaremos solos como aquí, solos con nuestros hijos; ¿te hará eso desgraciado?

—¡Yo no puedo serlo contigo!

—Y si te imaginas que este viaje no te vendrá bien a tí mismo, te equivocas.

—Creo que no me devolverá la vista.

—¡Ah! ¡eso no!

—Pues todo lo demás es nada.

—No lo creas, desde hace algún tiempo estás pálido, abatido; el cambio de aires te sentará tan bien como a mí.

—¿Lo crees así?

—¡Estoy segura! Tú también beberás de aquellas aguas saludables; tú misma esposa la cogerá para tí.

ria encerrar a su mujer y a sus hijos entre aquellas cuatro paredes, ni para eso valia la pena de haber hecho un viaje hasta el Pirineo. Por lo menos era preciso salir un poco a tomar el aire y a tomar el agua.

Esto es bastante para encontrar a la gente y hacer relaciones, y así sucedió.

Se ha podido observar que frecuentemente por los niños principian casi todas las amistades de los baños, destinadas con frecuencia a no sobrevivir a este periodo medicinal, y este pretexto infantil crea amistades que luego se perpetúan en el salon del casino ó en la meza redonda.

Para no faltar a la costumbre, Pablo y su hermana habían hecho amistad con una linda niña de su edad.

Era una linda parisien y hubiera sido difícil encontrar en Bigorre ni aun en Paris una niña mas encantadora.

Aparte de la cuestión de salud, no hubiera sido posible recetar a Mad. de Melcy residencia mas agradable, ni sitio en que la vida fuese mas tranquila y mas grata para ella y los suyos.

Sus sufrimientos propios y la desgracia de su marido no les permitian tomar parte en diversiones entre las cuales los enfermos y los turistas dejan pasar sus horas. Si no se curan se entretienen; pero el conde y la condesa iban a buscar la salud, no el placer.

Permanecieron, pues, en pacífico retiro, sin ver ni desear ver a nadie. Vivian en una casa particular, no en el hotel, porque el conde no habia tenido nunca gran afición a la meza redonda, y ahora le causaba verdadero horror. A la cena de Lúpulo preferia el pan negro de los lacemonios comido tranquilamente en su casa.

Habia pues tomado una para vivir en familia; pero no por esto que-

—¿Qué hermosa debes estar cuando esas cosas tan lisonjeras puso el ciego acercando la frente a sus labios.

La pobre mujer al oír esta a su pérdida hermosura, se estremó, entreabrió después sus ojos y una sonrisa melancólica y dijo:—Amame; esa es mi primera mesura.

—¿Qué hermosa debes estar cuando esas cosas tan lisonjeras puso el ciego acercando la frente a sus labios.

—Amame; esa es mi primera mesura.

Como una nodriza joven y bella para lactar a un niño de tres meses el día diez del corriente. A los dos días advirtieron en el niño un gran malestar y que echaba humo y fuego por la boca. La nodriza se empeñaba darle el pecho. La madre y las hermanas que acudieron lograron separarla de haber vomitar al niño, que arrojó gran cantidad de cabezas de fósforos. El señor teniente cura y un facultativo opinaron que la nodriza diese la horrible declaración de que había obrado así por venganza de que el niño no la dejaba dormir. Se ha dicho que el objeto de deshacerse de la criatura para poder ir a ver a su amante en un pueblo de la provincia vecina. O esa mujer está loca ó es la mayor de los criminales.

Sin embargo.—Encontró Epaminondas a un centinela dormido, y lo persiguió con su espada. Reconvenido sobre tanta severidad, dijo:—Dormí lo encontré, dormí lo dejé; el sueño es imagen de la muerte.

Espectáculo.—Segun vemos en un periódico de Jaen, es esperado en aquella capital la compañía ecuestre que dirige D. Rafael Diaz, y de la cual tiene Córdoba muy buenos recuerdos.

Montoro.—La feria de esta ciudad parece ha estado muy animada. Se han puesto buenas tiendas y entre ellas una del Ayuntamiento. La música y las bailes han contribuido al general contento durante ocho días.

Armas.—En el *Boletín oficial* de ayer se publican las reglas á que hay que atenderse para la conducción de armas.

Precios.—Se ha publicado la lista de los precios medios señalados por la Comisión provincial para la liquidación de sumoistros á los pueblos de esta provincia en el mes de Agosto.

Bienes del Estado.—En las Casas consistoriales de esta capital se subasta el día treinta del corriente a las doce la cehaca llamada Loma del Macíoñal, término de Villanueva de Córdoba, por el tipo de novecientas cuarenta y cinco pesetas.

Por qué aquí no?—El Ayuntamiento de Sevilla ha adoptado una practica que juzgamos conveniente, cual es dar cuenta en las sesiones de las indicaciones que hacen los periódicos de aquella localidad, para que por la municipalidad se adopten los acuerdos que conduzcan á satisfacer las reclamaciones de la prensa periódica.

Aula huérfana.—Se halla vacante la escuela de niños de Posadas, dotada con mil cien pesetas el personal y doscientas setenta y cinco de material. Hasta las tres de la tarde del diez de Noviembre se admiten solicitudes.

Al dueño.—Por el Juzgado de Antequera se han depositado una jaca, una mula y dos mulos sin dueño conocido.

A verla.—Durante la Exposición nacional que se celebra en Madrid en el presente mes, todas las compañías de ferro-carriles de España han hecho la rebaja de un cincuenta por ciento en los trasportes de efectos que se envían al certamen. Esta Exposición, dedicada á la agricultura, minería, química, artes gráficas y otros productos, está situada en el edificio de la Escuela de Bellas Artes, en el que se han introducido las necesarias reformas para que llene completamente el objeto á que se destina.

Convocatoria.—El Juzgado de Aguilar llama por veinte días á los acreedores de D. Narciso Carretero, vecino de Puente Genil, que se ha presentado en concurso.

Por muchos años.—Se ha dispuesto que se consideren limpias para los efectos sanitarios las procedencias de la Gran Bretaña.

Cuando las barbas.—Al visitar la Exposición de Viena el rey de Italia quedó largo tiempo triste y pensativo, mirando los brillantes que fueron de la emperatriz Eugenia, adquiridos por un joyero de Londres.

Caminos de madera.—Desde la invención de los caminos de hierro, los rails han cambiado mas de una vez de forma, y por último del rail de hierro se ha llegado al rail de acero. Los canadienses de la region de Québec entienden de otro modo el progreso: no solamente no han llegado al rail de acero, sino que descienden al carril de madera. La anchura de estos ferro-carriles de madera es, en medidas inglesas, de cuatro pies ocho pulgadas y media. Los rails son de encina seca, tienen siete pulgadas de alto y cuatro

de ancho, estando colocados de canto y sujetos con entalladuras practicadas en las traviesas de cuatro pulgadas de profundidad, y unas cuñas hincadas en estas entalladuras por la parte exterior del rail mantienen a éste en su sitio. Mas de ciento sesenta kilómetros de esta clase de vias están actualmente en explotación. La velocidad ordinaria sobre ellas es de veinte á veinte y seis kilómetros por hora, lo que no impide en casos determinados llegar á velocidades de mas del doble. Los americanos piensan, segun parece, multiplicar en muchas partes estas vias de nuevo genero. Con locomotoras ligeras y un material de poco peso, estos caminos de madera pueden durar largo tiempo y prestar buenos servicios. Por otra parte, si las necesidades de la circulación aumentan hasta el punto de exigir verdaderos caminos de hierro, la transformación puede realizarse muy facilmente.

Viena.—En la sección de máquinas de la Exposición de Viena, figura en primer término el Creusot, importante establecimiento industrial de Francia, que presenta una interesante colección de los productos que se fabrican en el mismo, compuesta de una locomotora, una máquina de veinte caballos, un cilindro de siete mil kilogramos para máquina marina, un par de ruedas de wagon y una admirable colección de piezas de forjar y de hierros y aceros, todo ello encerrado en un espacio de algunos metros cuadrados. El Creusot ocupa hoy á quince mil obreros, y tiene trescientas ochenta máquinas de vapor, que representan una fuerza total de diez y nueve mil caballos, setenta y nueve kilómetros de camino de hierro de via ancha, ciento veinte y siete de via estrecha. Produce anualmente diez y ocho mil toneladas de fundición, noventa mil de hierro y sesenta mil de acero.

Correos.—En el número ciento diez y siete del *Boletín oficial* de esta provincia se publican las condiciones bajo las cuales se saca á pública subasta la conducción diaria del correo de ida y vuelta entre Orense y Pontevedra.

Alcaldía popular de Córdoba.

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder en el día de la fecha.

Secciones.	Ptas.	Cts.
Central.	85	>
Primera.	304	42
Segunda.	528	45
Tercera.	140	50
Cuarta.	218	35
Matadero.	461	93
Total.	1738	67

Córdoba 17 de Octubre de 1873.—
José Cerrillo.

Boletín religioso

Hoy.—San Pedro de Alcántara, confesor y fundador.—Mañana.—San Wenceslao, mártir, San Feliciano, obispo, y Santa Irene, virgen.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy y mañana en la Iglesia de San Pedro de Alcántara.

—Hoy á las diez de la mañana celebrará la cofradía del Santísimo Sacramento, en la capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, fiesta de Minerva, predicando en ella el Sr. Don Rafael Ortiz y Molina.

Se ruega la asistencia á todos los cofrades.

—Quinto y sexto día de novena á Santa Teresa de Jesus, en la Iglesia de San Cayetano.

—Todas las noches del mes corriente se celebrarán en la ermita de Nuestra Sra. de la Aurora los piadosos ejercicios dedicados á Ntra. Sra. del rosario, dando principio despues de oraciones.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Buen Suceso, en su Iglesia.—Mañana á Ntra. Sra. de la Esperanza, en San Pedro.

insurrección, y esto no debe estrañar á los republicanos federales, porque ellos hacían lo mismo y sobre todo porque no hay otra forma de gobernar.

El Gobierno se encuentra hoy en un conflicto de esos que no se sabe como resolverse para satisfacer las aspiraciones de todos. Nos referimos á la causa seguida contra el teniente coronel Guzmilla, sentenciado á la última pena por el Consejo de Guerra de Madrid. Ayer tarde la comisión permanente de las Cortes se ocupó de este asunto, y acordó como era consiguiente, que pertenecia su resolución al Poder Ejecutivo, con lo que el gobierno queda árbitro de hacer lo que le parezca. El ministerio ha podido evitarse este conflicto no trayendo á Madrid á este preso.

El Consejo de hoy solo se ha ocupado de la cuestión de Hacienda, toda vez que ofrecen grandes obstáculos el planteamiento de los impuestos de guerra, los cuales se modificarán indudablemente.

Los carlistas intentan atacar á Cuenca y no perdonan medio para ello, reuniendo fuerzas con este objeto.

He visto una carta de Cartagena en que aseguran que no han pensado escaparse los insurrectos y si defenderse.

El Ministro de Marina ha telegrafado desde Málaga diciendo que ha visto la Zaragoza y que esta noche estaría con toda la escuadra.

Nada hay hoy del Norte.

El corresponsal.

De la parte oficial de la *Gaceta* del 17 copiamos las noticias siguientes:

Valencia.—El Capitan Portillo despues de ocho horas de marcha, atacó á las inmediaciones de Yecla, con solo 150 hombres, á la facción Rico; y á pesar de hallarse envuelto por las de Aznar y Alcober, componiendo un total de 1.400 hombres, se abrió paso á la bayoneta entre las fuerzas de los dos últimos cabecillas, cogiendo prisionero al titulado General Alcober, al cabecilla Selva y otro más, con cuatro caballos y pertrechos de guerra, y causando al enemigo más de 20 muertos y muchos heridos. Por nuestra parte solo hemos tenido dos Voluntarios extraviados.

El Brigadier Arrando atacó anteayer á la facción Cucala en Alcalá, causando dos muertos y dos heridos, cogiéndoles tres prisioneros, tres caballos, varias armas y efectos y 1.199 reales de las contribuciones que habian cobrado en Oropesa.

El vapor *Fernando el Católico* llegó ayer á Porman, y en seguida se adelantó el brigadier Carmona con una sección de caballería y los Voluntarios de las Herrerías; y al divisar los insurrectos á esta fuerza en actitud decidida, desistieron de desembarcar, pero se llevaron el vino preparado para la escuadra y una embarcación con víveres procedente de Torreveja, siendo ya insignificantes los recursos que les entran por tierra.

El General en Jefe tomó sus disposiciones, trasladándose a los Roches, donde algunas granadas de la plaza cayeron entre los cazadores de Figueras sin producirles daño alguno. Se han presentado en el campamento ocho desertores de los Voluntarios de Murcia procedentes de Cartagena.

Burgos.—Una partida carlista ha incendiado la estación de Alcanadre, llevándose al Jefe, su señora y un mozo.

Castilla la Vieja.—En Mollado ha sido batida por el Teniente Muñoz la partida carlista de Quevedo. Se esperan detalles.

Galicia.—El Capitan de Murcia, Millan, llegó á Lugo con su columna, conduciendo 22 prisioneros hechos á la partida Osorio en la acción de los montes de Rodil. Se han presentado á indulto 14 carlistas más.

Publica la *Gaceta* del 17 la descripción del acto oficial verificado ayer tarde para la recepción del enviado de Guatemala y Costa-Rica, así como los discursos pronunciados con tal motivo por dicho representante y por el presidente del Poder ejecutivo.

Por el ministerio de la Guerra se ha dejado sin efecto el orden dando de baja en el ejército al comandante graduado, capitan de la comandancia de Valladolid del cuerpo de la guardia civil, D. Romualdo Galindo é Ingarrica.

Publica la *Gaceta* una circular de la fiscalía del tribunal Supremo á los

fiscales de las audiencias recomendando, para que a su vez lo hagan á los promotores de los distritos, la línea de conducta que á dichos funcionarios impona la suspensión de las garantías constitucionales, y la aplicación de la ley de orden público de 23 de abril de 1870. Hé aquí uno de los párrafos del citado documento:

«Puede la autoridad civil, previniendo los delitos, detener á las personas que creen dispuestas á cometerlos; puede obligarlas á que muden de domicilio á lugar comprendido dentro de los 150 kilómetros de su residencia; puede desterrarlas hasta los 250; todo sin formación de causa, sin intervención judicial, por su sola autoridad con acta anterior ó posterior al uso que haya hecho de ella, dentro de los límites fijados por la ley y bajo su responsabilidad; puede suspender las publicaciones de los escritos que preparen ó auxilien la comisión de los delitos de rebelion ó sedición comprendidos antes en los artículos 167 y 174 del código penal, hoy en los 243 y 250 del novísimo reformado; puede y debe recoger los ejemplares que existan de los escritos ó impresos que se publiquen con escitacion á estos delitos y pasarlos con las personas responsables al juez de primera instancia competente; y los promotores fiscales están en el deber, al tener noticia de estas publicaciones, de pedir en los juzgados la formación de causa; tienen el deber de activar, dentro del procedimiento establecido, su continuación para que se llegue al término lo mas pronto posible, y sea siempre inmediato al delito el castigo de sus autores.»

De la *Gaceta* de Madrid y de la *Correspondencia de España* copiamos las noticias y partes siguientes:

—Una partida carlista se ha llevado de Moncojar (Castellón) 12 caballos y varias armas; y la de Corredor, fuerte de 700 hombres, ha entrado en Alfondguilla, llevándose 25 caballos y la contribución.

—Ha fondeado en el puerto de Málaga, procedente de Gibraltar, la corbeta de guerra inglesa *R. pit.*

—Ha salido del puerto de Santander el vapor de guerra inglés *Lively*.

—Han fondeado en Gibraltar la *Vitoria*, *Almansa*, *Navas* y el *Cádiz*.

—Asegúrase en círculos bien informados que el ministro de Marina se encargará del mando en jefe de la escuadra y que además del Sr. Chicarro irán á sus órdenes otros caracterizados almirantes.

—En Alicante están bien preparados para si intentasen una nueva expedición los insurrectos de Cartagena.

—Por cuestiones locales salieron á la calle ayer en Oviedo 30 hombres, dando voces subversivas contra las autoridades y cometiendo algunos excesos. Se han hecho prisiones y se han dado órdenes terminantes á los gobernadores civil y militar para que procedan por los medios ordinarios y extraordinarios de que dispone el gobierno contra los perturbadores del orden público.

—Una carta del pequeño pueblo de Porman, distante cuatro millas de Cartagena, recibida ayer en Madrid, expresa la indignación que ha causado á aquel vecindario el verse de nuevo á merced de los insurrectos cantonales, por lo cual una multitud de curiosos que habian acudido con el deseo de presenciar un nuevo combate naval, se habia vuelto apresuradamente á los puntos de su procedencia, y unos ciento y tantos vecinos con el alcalde á la cabeza se han armado, levantando formidables barricadas, con el mineral que en gran cantidad existe allí depositado, para resistir decididamente si es necesario.

—El señor ministro de Marina se ha embarcado en Málaga, á bordo del *Colón*, con rumbo á Gibraltar.

—Se confirma la noticia de haber sido gravemente herido en el combate naval de Cartagena el Sr. Cobacho, individuo de la junta de Cartagena, quien recibió un astillazo que le llevó la mitad de la cara.

Tambien ha sido gravemente herido el Sr. Pacheco, de la junta.

TEATRO DEL RECREO.

Grandes funciones para hoy.—Por la tarde á las 3 y media.—A real y medio la entrada.—Id. medias, uno.—1.ª Sinfonia.—2.ª La zarzuela en dos actos, *Un sarao y una soirée*.—3.ª La comedia en un acto, *Roncax despierto*.

Por la noche á las ocho y media.—La zarzuela en tres actos, *Los Diamantes de la Corona*.

Entrada, 3 rs.

Funcion para mañana.—La opereta bufa en tres actos, *El tributo de las cien doncellas*.—A las ocho.

Entrada, 3 rs.

Correo de ayer.

Correspondencia particular del DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 17 de Octubre de 1873.

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Mi querido amigo:

Continúan las mismas dudas acerca de la retirada de la escuadra. Ayer no obstante hubo una especie de parentesis, por la ceremonia oficial de la recepción del representante de Costa Rica y Nicaragua, acontecimiento que no tiene importancia alguna, porque la verdad es que las repúblicas americanas están muy lejos para influir en la prosperidad de la República Española. De todos modos buenos es que tengamos amigos íntimos allende los mares, por si tenemos que emigrar alguna vez.

El Fisco del Tribunal Supremo ha dirigido una circular á los fiscales dando las instrucciones necesarias para que se apliquen las prescripciones consiguientes á la ley de suspensión de garantías. Parecenos bien la circular, pero creemos que el Sr. Diez por la haberla dirigido al día siguiente de haberse planteado la suspensión. Por supuesto que nada de nuevo dice, porque es el mismo estilo, el mismo lenguaje usado siempre por los delegados del poder judicial cuando hay una

Espectáculos.

GRAN TEATO DE CÓRDOBA.

Al inaugurar su primera temporada el nuevo empresario de este Gran teatro, que no gusta de anuncios pompo-

MERCADOS.

Bolsa de Madrid.
Cotización oficial del 17.
Consolidado, 46,35.
Deuda del personal, 00,00.
Bonos, 54,60.
Acciones del Banco de España, 488,00.
Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

1. SALUD A TODOS devuelta sin necesidad de medicamentos por la deliciosa harina de la salud, la Revalenta Arábiga Du Barry, de Londres.

(La que se vende actualmente tostada no exige mas que un minuto de cocbura.)

Ninguna enfermedad resiste a la deliciosa REVALENTA Du Barry que cura sin medicina, ni purgantes, ni gastos, las digestiones laboriosas (las dispepsias), gastritis, gas tragias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervis, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del hientu, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 75,000 curas, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa, el duque de Pluskow, a señora marquesa de Bréhan, etc., etc.

El élebre explorador científico, Dr. Livingston, en la relacion que ha hecho a la Sociedad Geográfica de Londres sobre su viaje en Africa, dice:

Los habitantes de la Provincia de Angola parecen gozar de la mas grande fecundidad; no necesitan ni de médicos, ni de drogas; siendo su alimento principal la Revalenta que Du Barry ha importado en Europa, se ven exentos de enfermedades y la tisis, etcófulas, cáncer, calenturas, estreñimiento, diarrea, etc., etc., son dolencias a las que desconocen por completo, como tambien las viruelas, el sarampion, etc.

Cura núm. 62,845.—Ecrainville (Seineinferieure) 27 de Noviembre.

He sufrido un asma que me obligaba a levantarme cinco ó seis veces cada noche por la opresion que sentia, en tal grado, que me era imposible respirar. Hace ocho dias que tomo la Revalenta Arábiga Du Barry y me encuentro muy mejorado, pues ahora duermo y respiro perfectamente.—Boilet, Presbitero.

Seis veces mas nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicina.

En cajas de hoja de lata 1/2 libra, 12 rs.; 1/4 libra, 20 rs.; 2 libras 3/4 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Los BIZCOCHOS DE REVALENTA, que pueden comerse en cualquier tiempo, ó mejor mojados en té, café, chocolate, leche, etc., se venden en cajas a los mismos precios.

La REVALENTA AL CHOCOLATE produce apetito, buenas digestiones, buen energia y vigor a las personas y a los niños por débiles que se encuentren. Alimenta diez veces mas que el chocolate ordinario.

En polvo y en cajas de 12 tazas, 4 rs. reales; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 reales; de 20 tazas, 80 rs.; ó sea 4 cuartos la taza.

Barry Du Barry y Compañia, calle de Valverde, núm. 4, Madrid.

Depósitos, Córdoba: F. de Avilés; Ramon Alonso, calle Alfaro.—Sevilla: Ramon Pihal, Sierpes 2

Almoneda. Se hace de varios muebles, como son: seis sillas de terciopelo y sofá color majenta; a mas cuatro sillas y dos sillones de damasco amarillo y una cómoda con piedra, un velador y un costurero todo casi nuevo.

Calle de santa Victoria número 9, ántes de los Estudios. 4-3

Ayiso. Ordenanza para la formacion y servicio de la Milicia Nacional, local de la Península e islas adyacentes, restablecida y reformada en virtud de la Ley de 2 de Setiembre de 1873; un cuadernillo en 8.º Se halla de venta a 50 centimos de real, en el taller de encuadernacion de Ricardo Gacto y Naves, Fernando Colón 7, y Ayuntamiento 2. 6-6

Venta de madera. Por su primitivo que se vende en la calle de las Arras casa número 21; las hay de pino, álamo negro y castaño, cortada en Enero del 72 en la hacienda del Bañuelo. Tambien se tallan de venta en dicha hacienda una scribe de castaño con 300 matas de 15 años y 400 álamos, negros. 4-7

Aviso. Se cortan toda clase de trajes, abrigos y demás para señoras, señoritas y niñas, a precios muy económicos. Calle Maese Luis, número 13, darán razon. 6-4

Colocacion. La desea un jóven, bien para criado ó ya para cuidar algun caballo. Darán razon en la calle de Quero, núm. 41. 6-4

Venta. La de una mampara nueva de sala, butacas, mesa y consola de caoba y dos costadores de nogal con embutido; Beutilia 17. 6-4

Vinagre. Se vende superior a doce reales arroba, en la calle Mármel de Bañueca número 4.

Acogidos. Desde San Miguel próximo se admiten ganados yeguar, vacuno y de cerda en la campiñuela alta, cuya debida está muy bien empastada. Las personas que quieran tratar, pueden dirigirse a la plazuela de la Trinidad, casa número 1. 12-12

Venta. La del fruto de aceituna y granadas pendiente en las Huertas unidas Celina y la Jurada. En la Contaduría de la Excm. Sra. Marquesa viuda de Guadalezar se oyen proposiciones. 6-5

Venta. Se hace de varias puertas y ventanillas en la calle de la Madera baja núm. 88. 6-2

Coche de Espiel á Alcaracejos.

Se halla establecido un carruaje entre estos dos puntos en combinacion, el con ferrocarril de Belmez, el cual hará sus viajes saliendo de Espiel los dias pares a la llegada del tren y de Alcaracejos los impares a las doce del dia.

Precio de cada asiento 3 rs. Los despachos de billetes se hallan situados en Córdoba, posada de San Pablo, en Alcaracejos casa de Antonio Sanchez el herrador, y en Pozoblanco en el parador de Juan Rodriguez. 6-6

Manual novísimo de la contribucion industrial, por Don José M. Mañas.

Contiene el Reglamento y Tarifa 30 de Mayo de 1873, con notas y aclaraciones para su aplicacion, adiciones con dos índices alfabéticos que facilitan la inteligencia del reglamento y manejo de las tarifas. En la portería de la Administracion Económica se expenden al precio de 3 reales uno. 6-2

Pérdida. En la Campiña, término de Córdoba, el sitio del cortijo Casanueva, se han estraviado dos buyes de edad 8 años y pelo colorado, con marca una jota. La persona que sepa su paradero y se sirva avisar a Juan Roldan, que vive en el barrio de las Ollerías, número 7, despues de agradecerse lo se le gratificará. 2-2

Los incendiarios de Alba, novela histórica, por D. Antonio de San Martin. Forma un tomo de mas de 270 páginas, encuadernado en rústica y su precio es 4 rs. en la librería del «Diario de Córdoba.»

Venta. Se hace de las casas números 4 y 6 de la calle de Tafures, en Sta. Marina. Para tratar con Don Manuel Castillo, Reloj. 5. 6-3

Tratado elemental de Física experimental y aplicada, y de Meteorología.

Seguido de una coleccion de 110 problemas con sus soluciones, ilustrado con 935 grabados en madera intercalados en el texto y una lámina iluminada: por A. Ganot, profesor de Matemáticas y de Física. «Ultima edicion francesa.» aumentada respecto a las anteriores con varias teorías y aparatos nuevos. Difusion, dialisis, clusion, disociacion, termodinámica, nueva teoría de la electricidad, máquina neumática de mercurio de Morren, experimentos de Helmholtz sobre la analisis y la síntesis de los sonidos, llamas manométricas de Koenig, máquina dieléctrica de Cerre, termómetro eléctrico de Becquerel, aparato para la retencion electrodinámica y electro magnética de los líquidos por Bertin, conmutador del mismo, telégrafo autográfico de hélice de Meyer, galvanómetro receptor de William Thomson, máquina electro-magnética de Cramme, et cetera. Traducida, anotada y ampliada en la parte de Mecánica con las teorías de las fuerzas, movimientos, centros de gravedad y máquinas: por D. Eduard Sánchez Parido y D. Eduardo Leon, auxiliares del Observatorio astronómico de Madrid. «Sesta edicion.» Madrid, 1872-73. Un tomo en 8.º mayor, ilustrado con muchos grabados y encuadernado en tela a la inglesa, 40 pesetas en Madrid y 11 en provincias, franco de porte. Esta obra se publica por cuadernos de 10 pliegos en 8.º mayor.—Al recibir el primer cuaderno se paga el importe de la obra. Se ha repartido el sexto y último cuaderno. Se suscribe en la Librería extranjera y nacional de D. Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, número 10, Madrid.—En la misma Librería hay un gran surtido de toda clase de obras nacionales y extranjeras; se admiten suscripciones a todos los periódicos, y se encarga de traer del extranjero todo cuanto se le encomiende en el ramo de Librería.

Arrendamiento. Se efectúa desde el 24 de Diciembre próximo de un solar situado en la calle del Gran Capitan, que consta de trece habitaciones, su cocina, pozo, pila y tres caballerizas con su pajar correspondiente. Tiene 2000 varas cuadradas de simplitud. Para tratar en la calle de San Hipólito, núm. 4, de ocho a diez de la mañana. 6-3

Arrendamiento. Desde primero de Enero del año próximo de 1874 se arriendan dos huertas de «olivar» ambas al sitio del Pinar, término de Montilla, la una con 352 olivos que lindan con otros de los herederos de Don Mariano Hidalgo de Luque, de Don Manuel de Zafra y de Don Francisco Solaz Ribó, y otros de D. Bartolomé Polo. La otra suerte con 366 olivos, y lindan con otros de Don Bartolomé Polo, Don José Gregorio Mendez y con los herederos de Don Francisco S. Ribó y Don Mariano Hidalgo de Luque.

El pliego de condiciones para referido arrendamiento se halla de manifiesto en Montilla, en la Notaría de D. Antonio de Góngora, y se oyen proposiciones por dicho señor, y en Córdoba, en casa de don Manuel Carrasco y Luque, que vive calle de Prim núm. 41, ántes Arco Real. 15-43

Venta de leche. En la calle de los Alamos, parroquia de S. Andrés, la hay pura de cabras, de una de las mejores ganaderías de esta capital, a precio de 24 cuartos el azumbre. 6-3

Accite de Adamúz por cuenta del cosechero.

Clase superior.—Precios arreglados. En la calle de San Pablo número 2, queda abierto al público un despacho de dicho artículo, sirviéndose tambien a domicilio de una arroba adelantada, con toda puntualidad, a los que gusten favorecerlo con sus pedidos. El dueño de este establecimiento deja al público juzgue la buena calidad de su aceite, en la seguridad de que no lo hallará de mejor clase. Precios.—Arroba, 40 reales. Cuarto de idem, 10 id. Cuando tuviese alteracion el precio, se pondrá en conocimiento del público por medio de esta periódico. 7-6

D. RAMON ROJAS Y POZO, CIRUJANO DENTISTA.

Especialista en las operaciones de la boca; coloco dentaduras por todos los sistemas conocidos hasta hoy, imitando a las naturales sin muelle. Coloco obturadores de todas clases con pasador, con boton, con esponja y con alas móviles para las personas que tengan dificultad para hablar por tener perforado el paladar, facilitándole la voz con claridad. Curo las enfermedades de dicha cavidad, orifico y empasto las muelas que ofrecen seguridad de su estabilidad, limpio la dentadura del modo conservativo.

Dolencias que está sujeta la dentadura a padecer, caracterizadas casi en lo general en dos especies. 1.ª Caries. 2.ª Dolor nervioso, pues cada padecimiento tiene su origen, que expresaré parte de sus enfermedades:

- 1.ª Consuncion de los dientes.
2.ª Exostosis de los dientes.
3.ª Espina ventosa.
4.ª Necrécis de los dientes.
5.ª Inflamacion de la membrana alveolo dentaria.
6.ª Inflamacion de la pulpa dentaria.
7.ª Fungosidad de la pulpa dentaria.
8.ª Osfificacion de la pulpa dentaria.
9.ª Una diátesis gótica ó reumatisal.
10.ª Consuncion enquistada.
11.ª Los dientes vacilantes.

Cualquiera de estas enfermedades es suficiente para hacer la boca en mala estado, y hasta hoy muy poco se ha dedicado a su estudio siendo de tanta utilidad para la humanidad doliente. Tendillas, esquina a la calle de Gondomar. 15-8

PILDORAS HOLLOWAY. Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre... UNGUENTO HOLLOWAY. El Arte Médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa...

Facultad de Farmacia de Sevilla.

Enseñanza libre. El Excmo. Ayuntamiento de esta capital, en sesion del 5 del corriente, acordó la creacion de una Facultad Libre de Farmacia costeada a sus expensas y ajustada en un todo a lo que las leyes subsiguientes sobre libertad de enseñanza. Este centro de instruccion está autorizado por el Ilmo. Sr. Rector del Distrito Universitario y bajo su inmediata vigilancia. Comprende la extension de los estudios que en él se cursan desde las asignaturas elementales a la Facultad de Ciencias ó sea la ampliacion, hasta el período del Doctorado inclusive, gozando de validez académica todos los actos que en él se verifiquen. En su consecuencia y por disposicion del señor Director, queda abierta desde el dia de hoy la matricula para el próximo curso de 1873 a 1874 en la Secretaría de esta Facultad, situada interinamente en la oficina de Farmacia «EL GLOBO», calle Tetuan número 20. Lo que se publica para que llegue a noticia de las personas a quienes pueda interesar. Sevilla 27 de Setiembre de 1873.—El Secretario, Servando Correales y Garcia.

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA. Se hacen toda clase de tarjetas, 4, 10, 12, y 14 rs. el ciento; facturas, circulares, membretes, esqtelas, etc., a precios sumamente arreglados y con es-traordinaria prontitud.

Anuncio. Se arrienda vende a voluntad de su dueño un campo de 65 fanegas, situado en la campiña de jalance; tiene casa de teja y paja; lindos de Lorrilla, Zaragoza la alta, Zaragoza Pozo Benito. Para tratar, dirigirse al procurador Don Cristóbal Giron, en Bajalá.

Paja. La hay de venta de trigo ó cebada por carretadas y en la dehesa de Quemadillas. Su dueño es calle Convalencia, 2.

Anuncio. Quien quisiera hacerse cargo del trabajo de rebajar dos tierras los pies de olivo quemados huerta de San Gerónimo, propia de la celentísima Sra. Marquesa viuda de la dalobiar, y comprar la leña que produce en su contaduría se tratará con presencia de las condiciones que estarán de manifiesto.

Carruages. Se vende una bonita Victoria y un Birt montado en lestes, en precio sumamente arreglado. Jares núm. 3, darán razon.

Aviso. Desde el dia se encuentra abierta la calle de la Muela núm. 2, una gran cantidad de mosos de servicio de todas clases, edades, amas de cría, arrendamientos, etc. etc. Horas de despacho de 7 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

Costurera. Se necesita una en la calle de Almones número 10. Informarán.

EMERSON. CUYA INSTANTANEAMENTE EL LOR DE SEULAS.—Como preservativo, purificando las encías y los buccos del RO, producto de la descomposicion de las sustancias vitales, germen corruptor, origen del mal, con su uso se previene todas las enfermedades de la boca.—El dia de existencia de este remedio, la aceptación siempre creciente merecida, constituyen un muy necesario reconocimiento, su mas justificado elogio.—Deposito en España: S. Ferrer y C.ª, Estreita 31, Madrid.

En Córdoba, don Braulio Tintero, Farmacia de don Francisco Avilés.

SACRAMENTAL de la Purísima Concepcion. Teniendo establecido la asociacion celebren solemnemente honras por sus hermanos difuntos, y cultos especiales a nuestra Inmaculada Patrona; la Directiva que tengo el honor presidir, ha acordado se proceda a consenjer a la cobranza de los 20 anuales, que para este fin designan estatutos.

Lo que pongo en conocimiento todos mis consocios para su puntualidad en el pago. Córdoba 16 de Octubre de 1873. Antonio Monserrat.

Acogidos. Se admiten ganados caballar y vacuno para la hacienda en la dehesa de Quemadillas, a precios convencionales. Para tratar en la calle Convalencia.

Acogidos. Se admiten ganados mayor en la dehesa de Quemadillas para tratar con el guarda de dicho campo.

Aviso. Las personas que necesitan hacer cercas de pared con posesiones de campo, ó cosas bastantes para buscar aguas, hacer pozos, zanjas y para plantas, desmontes y toda obra de campo, puede dirigirse a Juan Pajal, calle de la Humosa número 3, plaza de San Lorenzo, el que trabajará mayor economía que otros.

Venta. Se vende una lina y una Victoria, las dos en muy estado; en la calle de la Piedra número 10, darán razon.

Candelatro. En el taller de carpintería de Rafael Ruiz, calle de Tetuan número 10, se vende uno propio para alumbrar de cementerios, a precio muy arreglado.

Venta. Se vende un trazo de caoba y otros muebles de Plazuela de San Juan, núm. 7, darán razon.

Arrendamiento. Se arrienda una cuadra con cabida para caballerías en la calle de Zamora, número 14, su dueño en el mismo calle.

Venta. Se hace de microscopios en la calle de los Desamparados, número 14, viva su dueño.

Aviso. Desde el dia se admiten en el Hecho alto, término de Rambla, media legua de la Carleja, y el 15 de Mayo próximo, ganado vacuno y yeguar. Para tratar con Manuel Morera la Carleja.

Almoneda. Se hacen varios muebles y macetas en la calle de Encarnacion número 4, desde las 10 de la mañana a las cinco de la tarde.